



Frédéric Bastiat: la urgencia de su filosofía en Hispanoamérica y más allá

*Frédéric Bastiat: the urgency of his philosophy in Latin America and
beyond*

Benjamín Oblitas Mollinedo

Universidad Goethe de Frankfurt

Correo electrónico: benjazz@live.fr

ORCID: <https://orcid.org/0009-0009-8206-4748>

109

Resumen

El artículo resalta la relevancia perdurable de las ideas de Frédéric Bastiat en Hispanoamérica. Explica la paradoja del desconocimiento generalizado de la obra de Bastiat, tanto en su Francia natal como entre los hispanohablantes. A pesar de sus importantes contribuciones al pensamiento filosófico y económico, el legado de Bastiat sufrió oscuridad, obstaculizando la comprensión de principios atemporales que abogan por los derechos individuales, la libertad económica, el libre comercio.

Se hacen comparaciones entre la comprensión económica integral de Bastiat y las limitaciones de la perspectiva de Marx, enfatizando el aporte de Bastiat a la



ARTÍCULO

teoría del valor y su visión matizada de la propiedad privada y el mercado. El artículo subraya la necesidad de que los círculos académicos hispanos aborden las obras de Bastiat, promoviendo traducciones, análisis y discusiones para contrarrestar la ignorancia económica prevalente y desafiar doctrinas autoritarias. Enfatiza también, la importancia de las ideas de Bastiat para enfrentar desafíos económicos contemporáneos en las naciones de habla hispana, abogando por rectificar esta omisión académica para fomentar el crecimiento económico, la ilustración intelectual y combatir los legados históricos del centralismo colonial y los prejuicios feudales.

Conceptos Clave

110

Frédéric Bastiat, Libertad económica, Hispanoamérica, Empoderamiento individual, Desafíos contemporáneos

Abstrac

The article highlights the enduring relevance of Frédéric Bastiat's ideas in Hispanoamerica. It explains the paradox of the widespread ignorance of Bastiat's work, both in his native France and among Spanish speakers. Despite his significant contributions to philosophical and economic thought, Bastiat's legacy suffered



ARTÍCULO

obscurity, hindering the understanding of timeless principles advocating for individual rights, economic freedom, and free trade.

Comparisons are drawn between Bastiat's comprehensive economic understanding and the limitations of Marx's perspective, emphasizing Bastiat's contribution to the theory of value and his nuanced view of private property and the market. The article underscores the necessity for Hispanic academic circles to engage with Bastiat's works, promoting translations, analyses, and discussions to counter prevalent economic ignorance and challenge authoritarian doctrines. It also emphasizes the importance of Bastiat's ideas in confronting contemporary economic challenges in Spanish-speaking nations, advocating for rectifying this academic omission to foster economic growth, intellectual enlightenment, and combat the historical legacies of colonial centralism and feudal prejudices.

111

Key Words

Frédéric Bastiat, Economic freedom, Latin-American, Individual empowerment, Contemporary challenges



ARTÍCULO

“Cuando los soñadores quisieron cambiar el gran motor de la actividad humana, para sustituir la fraternidad al individualismo, ¿qué imaginaron? Una contradicción acompañada de hipocresía. Comenzaron a gritar a las masas: “Ahoguen en sus corazones el interés personal y síganos; serán recompensados con todos los bienes, con todos los placeres de este mundo”. Cuando se intenta parodiar el tono del Evangelio, se debe concluir como él. El sacrificio de la fraternidad implica sacrificio y dolor. “Abnegación”, significa: “Tomen el último lugar, sean pobres y sufran voluntariamente”. Pero bajo el pretexto de renuncia, prometer el disfrute; mostrar tras el supuesto sacrificio el bienestar y la riqueza; para combatir la pasión, que se denigra con el nombre de egoísmo, dirigirse a sus tendencias más materiales; no solo era dar testimonio de la indestructible vitalidad del principio que se quería derribar, sino exaltarlo al máximo, mientras se declamaba en su contra; era duplicar las fuerzas del enemigo en lugar de vencerlo, sustituir la codicia injusta por el individualismo legítimo y, a pesar del artificio de su jerga mística, avivar el sensualismo más burdo. La codicia debía responder a ese llamamiento.” F. Bastiat

112

Esta hermosa y fidedigna parábola, fruto de la más fina prosa francesa del siglo XIX, proviene del libro "Harmonies économiques" (Armonías Económicas) de Frédéric Bastiat, publicado en 1850. Ciento cincuenta y tres años más tarde, hemos tenido la



ARTÍCULO

desdicha de comprobar muchas veces las truculentas consecuencias de las buenas intenciones ideológicas y observar en la escena política las inevitables imposturas que este pasaje describe.

Nosotros hispanohablantes, más que nadie en el mundo probablemente, sabemos con dolor que los mayores problemas sociales son causados por nuestros estados hipertrofiados. El aterrador experimento económico y social en Argentina, al que asistimos en tiempo real, donde en mayor o menor medida podemos vernos todos los hispanohablantes, incluida la madre patria, es una lección de que la ignorancia y la pérdida de libertad en materia económica cuestan muy caro y que, como dice el adagio francés, el infierno está empedrado de buenas intenciones ideológicas.

113

La teoría de Nassim Nicolas-Taleb (Taleb, 2007) sobre el devenir humano nos dice que la historia humana en realidad está hecha de accidentes, donde en realidad no hay "necesidad" en sentido estricto; así, la aparición de una religión o una ideología sería un accidente. El conocimiento o desconocimiento de algo también. Esto explicaría la historia del desconocimiento de la obra de Frédéric Bastiat, filósofo y economista francés contemporáneo de Alexis de Tocqueville.

En efecto, la historia intelectual de Frédéric Bastiat está marcada por un fenómeno curioso y revelador: el desconocimiento generalizado de su obra, incluso en su tierra natal, Francia, durante un período considerable después de su muerte. Así, la culpa de esta laguna en materia filosófica y económica no es necesariamente



ARTÍCULO

hispanica. En efecto, en su tierra natal, donde por reflejos históricos causados por la larga historia de rivalidad y beligerancia entre la nación francesa y el Reino Unido, el liberalismo ha sido tradicionalmente visto con recelo y como un fenómeno anglosajón. Reflejo que, como muchos reflejos nacionales en material intelectual, es irracional. El hecho de que uno de los mayores filósofos liberales del siglo XIX fuera francés es prueba de ello.

De este modo, a pesar de su innegable contribución al pensamiento económico, político y filosófico y la atemporalidad de sus ideas, el legado de Bastiat languideció en el olvido, enfrentando un largo período de oscuridad en su propia patria, lo cual causó que su obra lo sea en otros lugares donde la influencia intelectual francesa, como en Latinoamérica, fue decisiva. En particular durante la formación de nuestros estados en el siglo XIX.

Así, es de lamentar que aún hoy en día autores de mucha menor valía o utilidad intelectual provenientes de Francia sean promovidos en y por las instituciones académicas a cargo de la difusión del pensamiento galo. Pienso en muchos autores del siglo XX, cuyas elucubraciones muy a menudo carecen de toda seriedad intelectual. El detallado estudio (Sokal y Bricmont, 1999) de Alan Sokal y Jean Bricmont de 1997 los describe en detalle y de manera definitiva. La obra de muchos de ellos, la de los llamados postmodernos en particular, puede resumirse así: elucubraciones desconectadas de toda realidad productiva que, en el mejor de los casos, solo vehiculan formas más o menos destiladas de nihilismo. Muy a



menudo, además, en estilos de escritura atrabiliarios, ampulosos y deliberadamente oscuros para esconder cierta indigencia intelectual.

A toda esa galería de imposturas se le puede oponer fácilmente la obra de Frédéric Bastiat. Nacido en 1801 en Bayona, Francia, Bastiat emergió en una época de agitación social y transformaciones políticas que sacudieron el continente europeo. Su tiempo estuvo marcado por la ascensión y caída de imperios, revoluciones, experimentos sociales y una creciente tensión entre las ideas liberales, las estructuras tradicionales de poder y toda suerte de utopías que el caos produjo. En medio de este panorama convulso, Bastiat analiza y resuelve las tensiones entre las diferentes corrientes políticas y filosóficas que habrían de configurar el mundo luego del traumático evento que fue la revolución francesa.

115

Bastiat fue un adelantado a su tiempo y a su contexto, capaz de destilar complejas teorías económicas en una prosa elegante y diáfana, muy lejos en esto de las oscuridades de la prosa alemana de Hegel y de sus epígonos. Sin embargo, tras su temprano fallecimiento en 1850, su legado cayó en un relativo ostracismo en Francia, eclipsado por corrientes de pensamiento dominantes y una recepción limitada de sus ideas. El legado de Bastiat se deriva de su habilidad magistral para destilar conceptos económicos complejos en prosa clara y elegante. Sus ensayos seminales, entre ellos "La Ley", "Lo que se ve y lo que no se ve" y "Armonías Económicas", sirven como pilares del pensamiento liberal clásico, de completa actualidad. En estos se aboga por la necesidad de la libertad económica, el respeto



ARTÍCULO

de los derechos del individuo, por principios de libre comercio, mínima intervención gubernamental y la armonía inherente a los intercambios voluntarios entre individuos.

En el centro de la filosofía de Bastiat yace también una profunda comprensión de las consecuencias no deseadas de la intervención gubernamental. Su famoso concepto de la "falacia de la ventana rota" en su obra "Lo que se ve y lo que no se ve" encapsula la noción de que, si bien ciertas acciones pueden parecer beneficiosas en la superficie, se debe considerar el alcance total de su impacto, incluyendo las oportunidades perdidas o las consecuencias no vistas. Este análisis perspicaz sigue siendo un pilar del razonamiento económico, instando a los encargados de formular políticas y a individuos por igual a escudriñar las ramificaciones más amplias de sus decisiones.

116

Contemporáneo de Marx, quien, como es sabido, tenía una visión parcial y sesgada del pensamiento económico clásico, Bastiat posee, como lo demuestra su obra, una visión completa de este. Mientras Marx aborda las ideas de los economistas desde su propia perspectiva ideológica, sin siempre considerar integralmente las complejidades y matices de sus argumentos técnicos, Bastiat no solo adhiere a estas —como, por ejemplo, paradójicamente hace Marx en el caso de la teoría del valor, que Marx sin mucha creatividad 'hereda' de David Ricardo—, sino que las critica. Así, Bastiat contrapone su propia teoría del valor a la teoría de Ricardo, creando la noción de la subjetividad del valor, adelantándose en muchos años a los descubrimientos de Carl Menger, de William Stanley Jevons y de Léon Walras, anclando este concepto en el reconocimiento de las diferencias individuales



ARTÍCULO

y en la necesaria subjetividad de los individuos. La economía virtualizada de la era de Instagram le da completa razón: el valor es subjetivo. Otro punto diferencial importantísimo entre la visión de Marx y la de Bastiat es la visión sobre el papel de la propiedad privada y el mercado, donde Marx fue críticamente unilateral. Si bien identifica desequilibrios e injusticias dentro del sistema capitalista, su análisis tiende a subestimar los mecanismos de mercado como generadores de eficiencia y bienestar reales, sustituyendo a la lógica y a la verificación, un cuento de hadas, es decir, una utopía. Este enfoque sesgado limitó su comprensión de las complejidades económicas y su apreciación por los beneficios del libre mercado, que en cambio Bastiat defiende no solo con argumentos técnico-económicos, sino con argumentos de una lógica filosófica difícilmente refutable.

117

A pesar de la importancia de las ideas de Bastiat, el panorama académico hispanohablante padece del desconocimiento de una obra tan vital como necesaria. Esta omisión obstaculiza la comprensión y la difusión de los principios atemporales de la filosofía de la libertad, de la cual Bastiat es uno de los representantes más claros. Se frena así una filosofía que promueve la libertad individual, el estudio de los mecanismos económicos y los peligros de las políticas estatistas y autoritarias.

Cabe citar en este punto un pasaje de la obra "La Loi" (La Ley) de 1850, obra mayor, no sólo en materia económica, sino también en filosofía política y filosofía del derecho, donde Bastiat esencialmente argumenta que la ley, cuando se aparta de su función fundamental de proteger los derechos individuales y la propiedad, se



ARTÍCULO

convierte en un instrumento de expoliación legal y a menudo también en el vehículo del autoritarismo y del abuso:

"Hay que decirlo: hay demasiados grandes hombres en el mundo; hay demasiados legisladores, organizadores, educadores de sociedades, conductores de pueblos, padres de naciones, etc. Demasiadas personas se sitúan por encima de la humanidad para regirla, demasiadas personas hacen de ello su oficio." (Bastiat, 1850, S/P)

La importancia de cerrar esta brecha en los estudios académicos sobre Bastiat no puede ser subestimada. Una exploración exhaustiva de sus escritos en español facilitaría una comprensión matizada de los problemas, no solo en materia de política económica, sino en materia de filosofía, entre los académicos de habla hispana, los encargados de formular políticas y el público en general, fomentando debates informados y decisiones políticas fundamentadas. Empoderaría a individuos para desafiar falacias económicas prevalentes que destruyen directamente sus vidas y abrazar las virtudes del libre comercio entre individuos, contribuyendo así a la prosperidad y el desarrollo de las sociedades.

Las ideas de Bastiat poseen una relevancia particular en el contexto de los desafíos contemporáneos enfrentados por muchas naciones de habla hispana. Problemas como el estancamiento económico, grotescas políticas monetarias, barreras comerciales y cargas regulatorias que destruyen la iniciativa económica de los más pobres, podrían beneficiarse enormemente de una reevaluación de los dogmas imperantes.



ARTÍCULO

Los esfuerzos por rectificar esta omisión académica deberían incluir traducciones de las obras clave de Bastiat al español, junto con análisis y comentarios que aclaren su relevancia dentro del tejido socioeconómico de las sociedades hispanohablantes, que a menudo sobreviven heroicamente a una conducción política guiada por la ignorancia económica, la demagogia y el autoritarismo. Además, las instituciones académicas y grupos de reflexión deberían fomentar y respaldar iniciativas de investigación que exploren y amplíen las ideas de Bastiat en lengua española, fomentando así un ecosistema intelectual en materia económica y filosófica.

La ignorancia colectiva en materia económica es uno de los grandes males que han causado los peores abusos en Latinoamérica. Desgraciadamente, incluso grandes sectores del mundo académico adolecen de la misma, siendo sus fuentes, fuentes sesgadas y de segunda mano, que en muchos casos ellas mismas no tienen una comprensión cabal de la filosofía económica.

La obra de Frédéric Bastiat representa una oportunidad para entender a una visión alternativa a los dogmas estatistas predominantes, que son a pesar de sus disfraces contemporáneos, un legado del centralismo colonial más brutal y primitivo.

Por supuesto, no existen recetas definitivas en materia económica, filosófica o política; pero poder entender diferentes perspectivas, expandir el "mercado de las



ARTÍCULO

ideas" y acceder a una fuente directa del pensamiento filosófico y económico liberal clásico solo puede empoderar a los individuos deseosos de otras visiones.

Volviendo a la catástrofe social argentina, evocada antes, y usando un procedimiento literario de Jorge Luis Borges, podríamos imaginar que, en un mundo paralelo donde la elite política e intelectual de su patria, que sí lee francés de hecho, hubiese estudiado a Bastiat en lugar de a Hegel, Marx, Sartre, Bourdieu, etc. Argentina quizás no sería el paraíso que su maravillosa y riquísima geografía podría hacernos desear; pero al menos no conocería el hambre, la desesperación y la miseria que la ignorancia económica y la demagogia han instalado en ella.

120

Referencias

Taleb, Nassim Nicholas. (2007). *The Black Swan: the Impact of the Highly Improbable*. New York: Random House.

Alan D. Sokal y Jean Bricmont. (1999). *Fashionable Nonsense: Postmodern Intellectuals' Abuse of Science*, St Martins Press.